# Internacional

Rusia y su apoyo a Nicolás Maduro

## La oscura movida de un gigante petrolero ruso en Venezuela

Algunos creen que la salida de la compañía petrolera rusa Rosneft de tierras venezolanas es un triunfo para EE. UU., pero otros ven una maniobra estratégica por parte de los rusos.

#### REDACCIÓN INTERNACIONAL

Venezuela es uno de esos rincones del mundo actuales que ni siquiera en los peores momentos deja de estar en la mira de las grandes potencias internacionales.La última bomba mediática cayó el pasado sábado cuando, en medio de la incertidumbre y la especulación frenética desatada por el nuevo coronavirus, la mayor petrolera rusa, Rosneft, anunció el cese de sus operaciones y la venta de sus activos en el país (empresas conjuntas de Petromonagas, Petroperijá, Boquerón, Petromiranda y Petrovictoria, entre otras). Mucho se habló sobre una posible fractura en la estratégica relación entre Vladimir Putin y Nicolás Maduro, sin embargo, el movimiento podría significar todo lo contrario.

El hecho no es de poca monta. La compañía, cuyo accionista mayoritario es el gobierno de Putin, se ha convertido en una pieza clave dentro del ajedrez político que juegan Estados Unidos y Rusia alrededor de Venezuela. Explicaciones hubo pocas por parte de los directivos de la petrolera, sin embargo, su portavoz, Mijaíl Leóntiev, arrojó luces al afirmar a la agencia de noticias rusa Interfax que este paso era lo que se esperaba de una empresa que quiere mantener su posición internacional.

En otras palabras, podría ser una respuesta necesaria después a las sanciones que Washington le aplicó el pasado febrero a la filial Rosneft Trading y a su director, Didier Casimiro, después de que se ignorara durante meses los castigos económicos a la petrolera estatal PDVSA y se siguiera exportando crudo desde Venezuela. Este mismo mes el país norteamericano sancionó a TNK Trading International (TTI), otra filial de Rosneft por su presunto apoyo al Gobierno de Maduro.

"Ahora tenemos el derecho de esperar de los reguladores estadounidenses que cumplan la promesa que han hecho públicamente", dijo el portavoz, sobre un posible levantamiento de dichas sanciones.

En conversaciones con BBC Mundo una fuente que conoce del sector petrolero venezolano afirmó: "Las sanciones contra Rosneft Trading estaban haciendo que los rusos no le pudieran vender a muchos de sus clientes habituales, que se veían en riesgo de ser sancionados también, y además los bancos no iban a tramitar los pa-

gos". Hasta el momento, el gobierno de Donald Trump sabe -o cree- que las cartas que ha jugado contra Venezuela y Rusia están surtiendo efecto. De hecho, el pasado lunes Trump aseguró a la cadena Fox News que espera que su homólogo ruso le pida un alivio de sanciones durante una conferencia telefónica prevista próximamente. Además, el contexto de toda esta situación fue la decisión del Departamento de Justicia de Estados Unidos de acusar a Nicolás Maduro y Diosdado Cabello de convertir al país en un narcoestado y ofrecer US\$15 millones por información que ayude a la captura del mandatario chavista.

Sin embargo, Rusia no parece haber salido del todo de Venezuela con este movimiento, como muchos afirmaron. Rosneft anunció que la venta de sus activos en Venezuela a otra compañía de propiedad exclusiva del gobierno ruso y, de ser así, asegurarían su influencia dentro de Venezuela. De hecho el anuncio se hizo luego de una reunión entre Mélik-Bagdasárov, embajador ruso en Caracas desde febrero de este año, y la vicepresidenta, Delcy Rodríguez. Según Francisco Monaldi, experto en Política Energética en América Latina en el centro de análisis Baker Institute, el

movimiento "permitiría a Rusia seguir ayudando a Venezuela y al mismo tiempo dejar a Rosneft fuera y limitar el costo de las sanciones". El gobierno ruso sabe que privados como un gigante como Rosneft, cuyos principales accionistas son Rosneflo empresarial de Rusia en Venezuela disminuya, pero al menos le permitiría mantener la influencia política, que a la larga ha

#### La importancia de Rosneft

Rosneft no es cualquier empresa en Venezuela. Desde hace años, incluso cuando todavía estaba en la presidencia Hugo Chávez, se convirtió en uno de los mayores inversionistas en Venezuela y siempre ha afirmado que sus actividades están reglamentadas por contratos firmados mucho antes de que EE .UU. impusiera sanciones al país andino. Además, está bajo la dirección ejecutiva de Igor Sechin, considerado como uno de los dirigentes de mayor confianza de Putin.

Según un informe de la agencia estatal de noticias rusa Tass, PDVSA y Rosneft tienen en marcha al menos cinco proyectos petroleros en Venezuela con una producción que equivale al 7% de la producción total del país. Además, la petrolera rusa concedió a PDVSA US 6.500 millones por adelantado para el suministro de petróleo.

Eso sí, el momento de crisis económica mundial en el que ocurren los hechos parece haber sido decisiva para la decisión del gobierno ruso. La fuente consultada por BBC mundo afirmó: "Con los precios del crudo tan bajos, mantener un activo tan tóxico como es Venezuela ahora mismo podría hacer que a los accionistas privados de Rosneft empezara a salirles muy caro continuar en el país".

una subsidiaria que esté en sus manos no tiene que responder ante sus inversores tegaz, de propiedad estatal (50% más una acción), British Petroleum (BP), con el 19,75%, y la compañía qatarí QH Oil Investments, con el 18,93%. Puede que el múscusido el verdadero interés por el crudo venezolano.



Igor Sechin, director ejecutivo de Rosneft, es uno de los hombres de confianza de Putin./AP

DESDE EL SUR BEATRIZ MIRANDA



### Bolsonaro y el coronavirus

El presidente de Brasil, Jair Bolsonaro, en uno de sus pronunciamientos más controvertidos, contrariando las recomendaciones de la Organización Mundial de la Salud y del Ministerio de la Salud, se dirigió a los brasileños en cadena nacional, con el objetivo de "minimizar los riesgos relacionados con la pandemia de COVID-19 - y para pedir a los gobernadores el fin de la cuarentena, del cierre de escuelas y del comercio", adoptada en diversas ciudades del país- en un momento en que todo el mundo apela a sus ciudadanos para que se mantengan en aislamiento.

En su alocución, el presidente afirmó que no habría razón para el aislamiento de toda la población, dado que el grupo de riesgo es principalmente el de ancianos. En su más fiel estilo, calificó el coronavirus de "gripita". Según él, Brasil, debido a su clima caliente y por tener una tasa tan alta de jóvenes, estaría protegido contra la pandemia.

Bolsonaro parece restar importancia al último informe del Ministerio de la Salud, según el cual, Brasil registra (hasta el balance del domingo) 4.256 casos de coronavirus y 136 muertos, 22 más que el día anterior. Un escenario alarmante en el que cualquier gobierno intentaría actuar con rapidez y eficiencia.

Las reacciones no se hicieron esperar. Cacerolazos en Río de Janeiro y Sao Paulo. Congresistas, expresidentes y juristas, todos se pronunciaron. Siete exministros de Salud divulgaron un comunicado rechazando las declaraciones de Bolsonaro. Afirmaron que "en el país hay tres grandes enemigos a ser combatidos: La emergencia sanitaria, la creación de medidas económicas que reduzcan el impacto de la pandemia, principalmente sobre los más pobres y el propio Bolsonaro. Además de esos dos frentes, tenemos que intentar neutralizar, todo el tiempo, la bestialidad del presidente de la República y de parte de sus seguidores".

El Consejo Nacional de Secretarios de Educación (CONSED) afirmó que mantendrá la recomendación de los gobernadores del Estado en cuanto a la suspensión de las clases presenciales.

Como si no bastara, el presidente utilizó la maquinaria gubernamental, gastó 4,8 millones de reales para producir una pieza publicitaria, cuyo eslogan es: "Brasil no puede parar. Salud y dignidad, Brasil definitivamente no puede parar", con la cual busca convocar a los brasileños que no hacen parte de grupos de riesgo a salir del aislamiento.

No obstante, una jueza ordenó al Gobierno "abstenerse" de promover "piezas publicitarias" que sean contrarias a las medidas restrictivas impuestas por gobernadores regionales para contener la pandemia. La división en el país es más que evidente. ¿El mal manejo de la pandemia por parte de Bolsonaro será el comienzo del fin de su carrera política?

Profesora Universidad Externado